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Verbale Comitato Consultivo dei Corsi di Dottorato di ricerca in 

BIODIVERSITA’, AGRICOLTURA E AMBIENTE e SCIENZE DEL SUOLO E DEGLI ALIMENTI 

Verbale n. 1/2024 del 11 APRILE 2024 

 

L’11 aprile 2024, alle ore 9,00, in modalità telematica si è riunito il Comitato Consultivo dei Corsi di Dotto-

rato di ricerca in “Biodiversità, Agricoltura e Ambiente” (BAA) e “Scienze del Suolo e degli Alimenti” 

(SSA) nella seguente composizione: 

- Prof. Enrico de Lillo, coordinatore di BAA, 

- Prof. Fabio Minervini, coordinatore di SSA, 

- Dott.ssa Annamaria Annichiarico, rappresentante per Tecnopolis, 

- Dott. Biagio di Terlizzi, rappresentante per il CIHEAM – IAMB, 

- Dott.ssa Gloria Toma, rappresentante per l’Associazione dottorandi e dottori di ricerca in Italia (ADI), 

- Dott. Angelo Agnusdei, rappresentante dei dottorandi di BAA, 

- Dott.ssa Roberta Greco, rappresentante dei dottorandi di SAA. 

 

Partecipa quale uditrice la Prof.ssa Cinzia Montemurro, prossima coordinatrice per BAA. 

 

Modera l’incontro il Prof. de Lillo il quale assume le funzioni di segretario verbalizzante e riconosce valida 

la seduta, procedendo secondo l’ordine del giorno inviato con la convocazione del 3 aprile 2024: 

1. comunicazioni; 

2. validità degli attuali progetti formativi e di ricerca; 

3. progettazione delle proposte di rinnovo dei Corsi di Dottorato (XL ciclo). 

 

 

1. Comunicazioni 

Il Prof. de Lillo ringrazia gli intervenuti per la sensibilità mostrata a far parte di questo Comitato. Trattandosi 

della riunione di insediamento del Comitato Consultivo, il Prof. de Lillo ricorda che esso deve analizzare cri-

ticamente la coerenza del percorso formativo e di ricerca con le attuali esigenze nel mondo del lavoro pub-

blico e privato sia nella ricerca che nell’impresa, e deve svolgere la funzione di indirizzare le scelte dei profi-

li formativi e di ricerca che si intende sviluppare sulla base delle rispettive competenze, raccogliendo sugge-

rimenti per una maggiore solidità nazionale e internazionale dei Dottori di Ricerca. Proposte e suggerimenti 

saranno avanzati al Gruppo di Assicurazione della Qualità dei rispettivi Corsi di Dottorato e ai relativi Colle-

gi dei docenti. Il Prof. de Lillo continua indicando i criteri che hanno portato a identificare gli enti e le istitu-

zioni rappresentate nel Comitato. Osserva che sono mancate le risposte agli inviti da altri due enti coinvolti 

in questo Comitato. In particolare, non sono pervenute risposte ufficiali da Confindustria dell’area BARI-

BAT e dall’EFSA. Il Dott. Stancanelli, in rappresentanza dell’EFSA, ha fatto sapere per le vie brevi che 

l’ente non può essere parte del Comitato per ragioni istituzionali. Fatte queste premesse, il Prof. de Lillo in-

vita i presenti a una riflessione in merito a potenziali ulteriori componenti del Comitato Consultivo che pos-

sano essere invitati in sostituzione di quanti non hanno aderito.  

Alla discussione, ampia e articolata, partecipano tutti i presenti con domande, chiarimenti e riflessioni, valu-

tando diversi enti per competenza, interazione ed estensione dei loro interessi sulla base dei profili dei due 

Corsi di Dottorato e delle potenziali integrazioni in contenuti e tematiche a cui i due Corsi potranno essere 

interessati. Si definisce, pertanto, di ri-contattare Confindustria BARI-BAT e di proporre ai Collegi dei do-

centi dei rispettivi Corsi di Dottorato di valutare il coinvolgimento di enti quali Alliance Bioversity & CIAT 

oppure FAO che potrebbero soddisfare l’esigenza di garantire una visione internazionale dei Corsi di Dotto-

rato. Successivamente alle risposte ottenute, i componenti attuali del Comitato Consultivo potranno valutare 

potenziali ulteriori alternative da suggerire ai Collegi dei docenti. 
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2. Validità degli attuali progetti formativi e di ricerca 

I Proff.ri de Lillo e Minervini descrivono in sintesi i profili dei Corsi di Dottorato in BAA e SSA, e comuni-

cano quanto emerso nella riunione con le parti interessate avvenuta il 21 marzo 2024.  

Interviene la Dott.ssa Annicchiarico che osserva come ci siano tematiche attuali che meritano attenzione sia 

ai fini formativi che di ricerca, con l’obiettivo di garantire la validità scientifica dei Corsi di Dottorato, favo-

rire lo sviluppo dell’impatto e della sostenibilità ambientale. In particolare e a titolo di esempio citava tema-

tiche quali la gestione dell’eccesso di anidride carbonica in seguito ai cambiamenti climatici, le potenzialità 

della dieta e della sua integrazione nei fenomeni di bioaccumulo di metalli pesanti, l’applicazione delle varie 

forme di intelligenza artificiale negli ambiti di studio dei due Corsi di Dottorato, lo sviluppo e gestione 

dell’imprenditoria, ecc. 

Il Dott. Di Terlizzi esprimeva accordo con quanto indicato dalla Dott.ssa Annichiarico sostenendo anche la 

necessità di avviare percorsi miranti alla valorizzazione delle filiere corte, intese a livello di organizzazioni 

produttive, consorzi, cooperative, devono essere gestite da esperti capaci di attivare presso tali strutture delle 

unità produttive che valorizzino i sottoprodotti e prodotti secondari con estrazioni verso settori legati a linee 

salutistiche o altre. In un secondo intervento, osservava anche l’importanza di valutare la possibilità di coin-

volgere nel presente Comitato Consultivo rappresentanti di organizzazioni nazionali come Confcooperative 

in modo da avere rappresentati settori differenti delle economia legata al mondo rurale.  

I Dott.ri Agnusdei, Greco e Toma concordano con quanto espresso dai precedenti interventi. 

I Proff.ri de Lillo e Minervini osservano che alcune di queste tematiche sono già presenti nei profili ma evi-

dentemente richiedono una maggiore visibilità e che, comunque, se ne terrà conto nello sviluppo del prossi-

mo progetto per il XL ciclo. 

Nel complesso, si conclude che i profili attuali sono sufficientemente coerenti alle esigenze di ricerca e di 

formazione, richiedono alcune integrazioni e una maggiore visibilità per alcune tematiche. 

 

 

3. Progettazione delle proposte di rinnovo dei Corsi di Dottorato (XL ciclo) 

Il Prof. de Lillo comunica che la presentazione delle proposte di rinnovo per i Corsi di Dottorato del XL ci-

clo non è stata aperta e informa i presenti delle modalità con cui questa avviene. Esprime preoccupazione per 

il ritardo, la qual cosa creerà difficoltà operative. Sono state già avviate iniziative e contatti per predisporre i 

progetti di rinnovo e un focus è stato acceso sulle attività didattiche per le quali si intende modificare 

l’approccio, dando libertà ai dottorandi di costruirsi un percorso proprio su un’offerta di insegnamenti opzio-

nali. Ciò deriva dalle esperienze passate e da un confronto con docenti e dottorandi. 

La Dott.ssa Annichiarico osserva come la sua esperienza didattica nel dottorato indicava una certa resistenza 

da parte dei dottorandi nel confrontarsi sull’imprenditoria in prima persona. Faceva presente, però, che le fi-

gure dell’imprenditore e del ricercatore ormai si confondono e si rende necessaria la comprensione dei mec-

canismi che riguardano la ricerca ma anche l’impresa con le sue problematiche al fine di individuare i biso-

gni, reperire le risorse, verificarne la fattibilità dei progetti, conseguire il risultato e proteggerlo. Pertanto, è 

indispensabile favorire una formazione che porti a produrre dei professionisti multidisciplinari. 

Il Dott. Agnusdei si esprime positivamente in merito e osserva che le tematiche indicate al punto 2 dell’odg 

possano essere anche esse oggetto di insegnamenti. 

Durante la discussione è stata posta la questione della possibilità di attivare dei percorsi dottorali con sedi 

estere. Questa possibilità non è stata mai scartata e con progetti internazionali si è tentato di seguire questa 

strada che ha incontrato difficoltà in seguito alle diverse modalità con cui i Corsi di Dottorato sono trattati a 

livello normativo nelle varie sedi coinvolte finora (area balcanica). La normativa italiana prevede la costitu-

zione di un consorzio con il finanziamento di posizioni con borsa da tutte le sedi. Quest’ultima condizione 

non è facilmente soddisfatta dalle sedi estere. Viceversa, la normativa consente lo svolgimento di tesi in Co-
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tutela che sono sicuramente di più agile formalizzazione tra le sedi. L’importanza di perseguire questo indi-

rizzo è orientato anche alla necessità di reclutare candidati per i corsi di dottorato in Italia anche da Paesi ter-

zi. 

In conclusione, si definisce di procedere allo sviluppo dell’attività didattica includendo, per quanto possibile, 

le proposte maturate in questo incontro. Il progetto formativo sarà condiviso con i componenti del Comitato 

ai quali sarà eventualmente richiesto di suggerire eventuali relatori da coinvolgere per rendere più efficace la 

didattica. 

 

Il presente verbale è stato redatto, letto e approvato seduta stante. 

Non essendoci altri punti da discutere, la seduta è tolta alle ore 11,30. 

 

 

F.to Enrico de Lillo 


